

### **Ivan Nikiforovitch Artsybasov 1927-1997**

Le professeur Ivan Nikiforovitch Artsybasov, docteur en droit, membre de l'Académie russe des sciences militaires et décoré de l'ordre du mérite de la Fédération de Russie, nous a quittés.

Le renom de cet éminent spécialiste du droit des conflits armés a franchi les frontières de son pays. Plus de 50 de ses ouvrages — portant essentiellement sur la réglementation par le droit international des relations entre les États en période de conflit armé — ont été publiés en Russie et à l'étranger. Ses écrits sur cet aspect du droit international contribuèrent de façon déterminante à l'élaboration de la doctrine russe relative au droit des conflits armés et à la pratique législative en la matière.

Le professeur Artsybasov a consacré plus de trente ans de sa vie à de fécondes activités pédagogiques et scientifiques au sein de l'université militaire de Moscou, où il fut titulaire de la chaire de théorie et d'histoire de l'État ainsi que de droit international. C'est dans cette enceinte qu'il a soutenu avec succès en 1981 sa thèse de doctorat sur «les problèmes juridiques internationaux de la réglementation des conflits armés». En 1989, il a publié, en collaboration avec l'auteur de ces lignes, un ouvrage intitulé «Conflits armés: droit, politique et diplomatie».

Son oeuvre scientifique, sa carrière académique et sa participation à d'innombrables séminaires et conférences ont permis au professeur Artsybasov de contribuer à accroître la qualité de l'enseignement du droit des conflits armés dans les établissements d'instruction militaire de la Fédération de Russie et à faire mieux connaître les lois et coutumes de la guerre au sein des forces armées.

Le professeur Artsybasov joua un rôle éminent dans les domaines de la promotion et de la diffusion du droit international humanitaire. L'Alliance des Sociétés de la Croix-Rouge et du Croissant-Rouge de

l'URSS lui a décerné la médaille N. I. Pirogov en reconnaissance de son active participation à la diffusion des règles du droit international applicables en temps de conflit armé.

Homme remarquable, érudit et pédagogue hors pair, le professeur Artsybasov restera toujours présent dans nos mémoires.

*Sergeï Alexeievitch Yegorov*  
Professeur, Académie diplomatique  
Ministère des Affaires étrangères, Moscou